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  Énergie : l’avenir avec le réseau de chaleur, 
  un atout d’intérêt général

Pont-à-Mousson fêtera
  les 80 ans de sa libération

Police municipale, 
  des missions au service de la population
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Le mot
du Maire
Madame, Monsieur,

C’est avec plaisir que je m’adresse à 
vous à l’occasion de la parution de 
notre bulletin municipal qui, vous allez 
le constater, vient d’évoluer. J’espère 
que cette nouvelle présentation vous 
donnera satisfaction.

Ici à Pont-à-Mousson, l’équipe 
municipale que je conduis depuis la 
dernière élection municipale en 2020 
s’attache 

et ce malgré les crises successives 
qui nous ont affecté. Preuve en 
est, mois après mois, nos projets 
se concrétisent. En voici quelques 
exemples : la rue Saint-Laurent et la 
rue de Montrichard sont rénovées, 
le Club de l’amitié est reconstruit, le 
centre des sports Bernard-Guy dispose 
d’un nouveau gymnase, le réseau de 
chaleur sera opérationnel sur les deux 
rives de la Moselle l’hiver prochain 
et l’îlot sute, qui met en valeur le 
quartier Saint Martin, a laissé place à 
un parking paysager dont la réussite 
est saluée par tous.
Tout ceci s’est fait dans le respect 
des bons équilibres financiers : pas 
d’augmentation des taux d’impôts 
en 2024, désendettement de la 
commune et recherche de subventions 
permettant à de nombreux projets 
d’être subventionnés à 80 %.

C’est ainsi que nous redonnerons ses 
lettres de noblesses à notre démocratie : 
en respectant les promesses faites à nos 

concitoyens. Vous pouvez compter 
sur ma détermination et celle de toute 
l’équipe pour que chaque point de 
notre projet électoral soit respecté !

Je suis certain que nous nous 
retrouverons sur le terrain pour 
en discuter cet été à l’occasion 
des Estivales et durant toutes les 
manifestations qui se dérouleront 
durant l’été à Pont-à-Mousson.

2024 marquera les 80 ans de la 
libération de notre Ville. C’est avec 
une certaine émotion que nous 
célébrerons cette commémoration 
le 17 septembre avec les derniers 
témoins de cette période de notre 
histoire. À cette occasion nous devons 
nous rappeler combien la paix dont 
nous bénéficions depuis la fin de 
la Seconde Guerre mondiale est 
précieuse, mais fragile. En effet, aux 
portes de l’Europe, la guerre fait de 
nouveau rage. 

Je vous souhaite à toutes et à tous 
un bel été à Pont-à-Mousson

Henry Lemoine
Maire de Pont-à-Mousson
Conseiller régional Grand-Est

@henry_lemoine .  henry.lemoine .  henry_lemoine54

à respecter points par points les 
engagements pris lors de 
notre campagne

« »

La ville de Pont-à-Mousson 
rendra hommage à ceux qui 
l’ont libérée durant tout 
le mois de septembre.

« »
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Pour lancer l’opération « 48 h en département », la région 
Grand-Est a testé la formule en pays mussipontain, avec succès. 
Tant pour le Président, ravi d’échanger en direct, que pour 
les habitants, élèves, chefs d’entreprises, salariés et sportifs 
rencontrés.

Un président
en visite à Pont-à-Mousson
« Sur les 2 jours de présence en 
Meurthe-et-Moselle, Franck Leroy, 
président de la région Grand-Est et 
sa délégation emmenée par Valérie 
Debord, mussipontaine de cœur, 
sont restés 80 % de leur temps dans 
le bassin mussipontain », souligne 
Henry Lemoine, Maire de Pont-à-
Mousson. Au cours du petit-déjeuner 
républicain, les échanges ont été 
fructueux avec les élus. Actions de 
la région au service des territoires, 
accompagnement financier ont été les 
sujets principaux. 

Parce que l’avenir se joue avec la 
jeunesse, des échanges sans filet ont 
eu lieu avec les élèves et personnels 
du CFA et du lycée Marquette. Des 
visites ont complété les propos de 

chacun, pour effectuer un point 
des compétences et des 
matériels pédagogiques 
utilisés, sans oublier le 
service restauration.

Valérie Debord, Franck 
Leroy et Henry Lemoine 
ont inauguré la place Jean-

Strohmann. Le président 
a également assisté à la 

finale du championnat 
de France de rugby des 
lycées agricoles.

Fleuron de l’industrie 
française, Saint-
Gobain PAM, n’a pas 
été oublié. Jérôme 
Lionnet, directeur 
général, a présenté 

l’usine de 
fabrication 
de tuyaux de 
canalisation 
et plaques 
d’égouts en 
fonte ductile 
et les innovations 
mises en place au sein 
de l’entreprise pour les économies 
d’énergie et avec pour objectif la 
neutralité carbone. 

Puis, « Céline Gris, directrice générale 
de Gris découpage, nous a présenté son 
entreprise (fabrication de composants 
mécaniques, rondelles techniques 
de fixation et pièces techniques 
découpées) fondée par son père et 
les perspectives de développement 
de la structure », indique le premier 
magistrat. 

Enfin, c’est par l’entreprise 
d’économie sociale et solidaire, SNI, 
que s’est conclue l’opération 48 heures 
en département…  

Un séjour riche en échanges, des 
interlocuteurs enchantés de rencontrer 
le Président de la Région qui a été selon 
les témoignages accessible, dynamique 
et à l’écoute.
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« Nous avons réalisé de nombreux 
investissements dans la ville et 
favorisé la création d’un espace 
de protection au sein de l’école 
de musique », soutien Jonathan 
Richier, conseiller délégué 
à l’environnement. Sans 
compter les espaces publics de 
nourrissage…

Prendre soin de son chat !

« Ce travail titanesque et quotidien 
s’appuie sur l’équipe de bénévoles 
de l’association la Case à cat ». Par 
leurs actions, leurs objectifs sont de 
« limiter la prolifération des chats 
par la stérilisation des animaux, 
limiter les abandons, contrôler 
le nourrissage en ville, inciter les 
propriétaires à identifier leurs 
animaux, car c’est la loi, et à les 
stériliser », explique Liza Chancolon, 
présidente de l’association. 
Chacun a des obligations 
à respecter… 

« Nous 
attirons votre attention sur le fait 
de ne pas laisser sortir vos chats s’ils 
ne sont pas stérilisés au risque qu’ils 
fuguent, se reproduisent, attrapent 
des maladies ou les transmettent à 
d’autres animaux. 

Notre souhait le plus cher serait de 
ne plus avoir chaque printemps à 
recueillir une trentaine de chatons 
à l’agonie, suite à la négligence de 
certains propriétaires. Pour cela, 
nous avons besoin de la coopération 
de tous afin de mener à bien notre 
action », soulignent les bénévoles de 
l’association. 

La Case à cat,
la protection des chats

Alors que le nombre de chats errants augmente, les collectivités 
ont pour obligation de réguler les populations félines. La commune 
s’appuie sur l’association pour y parvenir, avec le soutien de la 
police municipale et de la clinique vétérinaire de Puvenelle.

Liza Chancolon, présidente

Pour information un couple de chats 
non stérilisés peut générer 
20 000 chats en 4 ans !

« »
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C’est le 17 septembre que la ville 
fut libérée. « Chaque année, nous 
organiserons une commémoration 
place Thiers. Au cours de cette 
journée, un campement américain 
sera reconstitué place Duroc, avec la 
présence de nombreux véhicules », 
indique Gérard Léoutre, adjoint aux 
affaires patriotiques. La vitrine de 

l’office de tourisme 
sera aux couleurs 

de la libération 
et le musée 
présentera une 
exposition.

Elle mettra 
notamment en 

avant deux 
officiers américains, citoyens 

d’honneur de la ville, les capitaines 
Welch et Coppe. 
Elle mettra aussi à l’honneur « l’histoire 
des Justes mussipontains,  Cécile 

et Victor Hergott et 
Germaine Bour qui ont 
sauvé Berthe, Eugénie et 
Charles Hoffman en 
m a r s 1944. 

Marie et Paul Grosse, l’abbé Roger 
Ledain, Lucien Louyot ainsi que 
Geneviève et Émile Thouvenin ont 
protégé les quatre sœurs Lustig 
(Monique, Ginette, Lily et Régine) 
entre 1942 et 1944 », explique l’adjoint 
chargé des affaires patriotiques.

80e anniversaire de la libération, 
Pont-à-Mousson se souvient

2024 marque les 80 ans des débarquements, de la Libération de 
la France et de la Victoire. Des plages de Normandie aux maquis 
savoyards, on se rappellera les destins extraordinaires, souvent 
tragiques, d’hommes et de femmes de la Résistance française et 
étrangère. De nombreuses commémorations se dérouleront en 
France.

portrait du capitaine Welch
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17 septembre :
cérémonie place Thiers 
et reconstitution d’un 
campement américain 

place Duroc

4 temps forts !
conférence : 
« La libération 
du quartier 
Saint-Martin », 
par  
Jean Magnin,

témoignage :
Jean Lamotte, 
volontaire dans 
les FFI, qui a 
reçu à ce titre 
la légion 
d’honneur

concert :
29 septembre, 
espace Montri-
chard, par 
l’orchestre de 
la Musique de 
l’arme blindée 
Cavalerie de 
Metz

films :
Le cinéma 
Concorde 
proposera une 
série de films 
se rapportant à 
la libération de 
la France.

80e anniversaire de la libération, 
Pont-à-Mousson se souvient

De plus, en marge 
des cérémonies 
officielles, les 
descendants du 
Général Searby, 
s é j o u r n e ro n t 
quelques jours 
dans le secteur 
de Pont-à-
Mousson dans 
le cadre de leur 
venue en France. « Le 
brigadier général Searby, 
commandait l’artillerie de 
la 80e division américaine de 
l’armée Patton. Il tomba à Mousson 
le 14 septembre 1944, lors de la 
bataille de la libération de la ville de 
Pont », précise Gérard Léoutre.

+ 2 conférences (voir page 8)

portrait
du brigadier-général Searby
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Les 21 et 22 sep-
tembre, auront lieu les 
journées du patrimoine. 
Comme à l’accoutumée, 
le musée ouvrira ses portes 
et proposera des visites 
guidées de ses collections de 
papier mâché, mais per-
mettra aussi de découvrir 
la salle « Saint-Gobain » 
ou les pièces issues de 
l’imagerie mussipon-
taine.

« Pour 
l’anniversaire 

de la libération de 
Pont-à-Mousson, événement majeur, 
le musée proposera une exposition 
temporaire pour se remémorer cette 
période importante de notre histoire, 
souligne Nadine Nothiger, conseillère 
déléguée au musée. Elle est organisée 
en partenariat avec la Société 
d’histoire et des amis du musée, dont 
le président Jean-François Bauer, en 
sera le commissaire. Vous pourrez 
la visiter au sein du musée, mais 
également, dans le cadre magnifique 
de la chapelle de l’Institut. « L’expo 
s’organise autour d’objets d’époques, 

de reproductions et d’éléments 
didactiques afin de faire appréhender 
au plus grand nombre les événements 
de la libération de Pont-à-Mousson », 
explique Nadine Nothiger.

Si vous souhaitez en apprendre plus  
sur cette période de notre histoire, 
profitez de cette exposition. Notez 
qu’un catalogue sera édité pour en 
garder des souvenirs.

Deux conférences complèteront 
cet événement du musée, en plus 
de la commémoration officielle, en 
partenariat avec la médiathèque. La 
première sera animée par Michel 
Louyot, mussipontain et écrivain, 
dont le père fut Juste parmi les 
nations. Pour la seconde conférence, 
la ville recevra Stefan Lewandowski, 
98 ans, résistant. Il a aidé les Juifs 
mussipontains, mais il fut également 
emprisonné à l’abbaye avant de 
devenir maquisard pour aider les 
Américains lors de la libération.

Le musée
en ébullition

80 ans ! L’anniversaire n’est pas courant. Le musée proposera, pour 
la libération de la ville par les forces américaines, des expositions 
et des conférences, sur la période 4 – 17 septembre 1945.

«Patrimoine
des itinéraires, 
des réseaux 
et des connexions» 
et «Patrimoine maritime»

Journées
européennes du patrimoine
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Pour joindre la police municipale, 
il suffit d’appeler le standard de la 
mairie (03 83 81 10 68). Elle peut 
intervenir à tout moment. Prévenir, 
sécuriser, assurer la tranquillité et la 
salubrité. Sur notre ville, un agent de 
surveillance de la voie publique (ASVP) 
« fait respecter la réglementation du 
stationnement (payant, gênant et les 
zones bleues), explique Alexandra 
Lartillot, brigadier-chef principal. Les 
sujets notamment relatifs aux ordures 
ménagères et aux déjections canines 
relèvent aussi de leurs compétences.
Les trois policiers municipaux ont des 
missions diverses. « La lutte contre 
les incivilités, la petite délinquance 
ou la criminalité et la gestion de la 

circulation routière sont 
notre quotidien au 

côté de la police 
N a t i o n a l e » , 
souligne la 
responsable. 

« Nous sommes 
là pour améliorer 

la qualité de vie en 

travaillant avec 
les administrés 
pour faire 
respecter les règles 
de bonne conduite, 
maintenir le bon ordre et réduire 
l’insécurité. Des missions qui ont su 
évoluer avec la société », intervient 
Gérard Léoutre. 
Ils sont épaulés par un agent 
administratif qui gère le secrétariat.

Quelques missions :
›  surveillance entrée/sortie des écoles 

publiques
› constats d’insalubrité
› dépôts sauvages
› problèmes sur les chantiers
› stationnement et mise en fourrière
› gestion des manifestations
› problème de voisinage
›  gestion du centre de supervision 

urbaine
etc.

Vous avez demandé

la police ?

La ville de Pont-à-Mousson, qui compte près de 15 000 habitants 
est dotée d’une police municipale. Focus, sur un service mal 
connu et souvent perçu pour les PV de stationnement… mais dont 
les missions sont nombreuses. Pendant les heures ouvrables, 

Gérard Léoutre, adjoint au Maire

Nos agents sont aussi 
compétents que les forces 
de police de l’État.

« »
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Comme le veut la tradition, le 1er 
concert débutera le vendredi 5 juillet 
au port de plaisance. Les chansons 
populaires que vous appréciez seront 
au programme du groupe Pop Corn. 
« Toujours dans la tradition, c’est 
l’École de musique qui sera sur 
scène le 6 juillet. Cette année, son 
concert débutera à 20 h 30. Nous 
avons la fierté de recevoir l’artiste 
mussipontaine Orilia, finaliste de 
l’émission La France a un incroyable 
talent, qui nous offrira la première 
partie », indique Laurence Ferrero, 
première adjointe au Maire.

Puis pendant deux mois, vous vibrerez 
aux sons de reprises ou créations 
musicales pour voyager en France ou 
encore s’approcher des côtes celtiques. 
Une innovation fait son apparition 
cette année avec un karaoké géant « au 
cours duquel chacun pourra monter 

sur scène pour exprimer son talent », 
souligne l’adjointe à la culture. Il 
suffira de s’inscrire au préalable pour 
une bonne organisation de la soirée.
Un plateau de jeunes chanteurs 
occupera la grande scène. Lou 
Agathe, Thomas Larose et Célestal, 
vous interprèteront leurs succès et 
vous présenteront leurs nouveautés. 
Pour conclure les vacances d’été, la 
scène s’ouvre, pour la 9e fois, à Direct 
FM, radio lorraine bien connue et 
très suivie des Mussipontains ! Ces 
dernières années, vous avez applaudi 
et chanté avec Marina Kaye, Slimane, 
Kyo, Amir, Julie Zenatti, Grégoire, 
Hoschi, Claudio Capéo, Vitaa et 
tant d’autres. Pour 2024, de belles 
surprises vous attendent ! « Un casting 
sera organisé, pour mettre en avant le 
potentiel musical lorrain et le ou les 
gagnants feront la première partie de 
notre concert de clôture », prévient 
Laurence Ferrero. Cette saison mettra 
en avant autant nos artistes locaux, 
que les chanteurs reconnus sur la 
scène nationale et internationale. 
Restez à l’écoute sur nos réseaux 
sociaux…

Des talents locaux 
sur la scène des Estivales

Cette année, les Estivales vont se conclure avec le concert tant 
attendu Direct Live.
Auparavant, le programme se veut pour tous les goûts. Vous 
pourrez profiter de musiques et chansons françaises, mais 
également internationales. Chaque samedi, la place Duroc, 
s’habille de strass et paillettes…

Laurence Ferrero, adjointe à la culture

Ce sont plusieurs artistes lorrains 
qui vont se succéder cette année.  

         Ils sont prodigieux !
« »



Le jour de la 
fête Nationale, les 
sapeurs-pompiers, 
vous présenteront leurs 
véhicules d’intervention. 
Au préalable, une revue des 
troupes se déroulera sur place 
Duroc. À la tombée de la nuit, 
venez admirer le feu d’artifices 
sur les bords de la Moselle 
et faire briller vos yeux ! De 
retour sur la place, venez 
danser avec Italao, groupe 
lorrain. Il vous promet une 
soirée digne des plus 
grands concerts avec de 
nombreuses reprises 
pop/rock.

14 juillet
défilé, feux d’artifices, bal

À partir de 
juillet, place Duroc, 

retrouvez un carrousel 
de votre enfance pour 
votre plaisir et celui de vos  
enfants et petits-enfants. À 

découvrir sous le soleil 
mussipontain !

NOUVEAU

photos non contractuelles
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Il vien-
dra conclure la 
saison culturelle. 
Avec ses 72 musiciens, 
l’orchestre donne plus 
de 90 concerts et repré-
sentations par an. En 
résidence permanente à 
l’Arsenal de Metz, il se 
produit dans la région 
Grand-est, mais 
aussi à l’interna-
tional. 
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Alors qu’il cartonne entre W9 et 
M6, en particulier avec Cyril Lignac, 
Jérôme Anthony, n’a pas abandonné 
la scène. Bien au contraire ! Il sera 
présent à Montrichard pour une pièce 
de théâtre. Son avenir restera-t-il si 
radieux ?
Michel Boujenah, reviendra sur les 
planches de la salle de spectacles 
mussipontaine. Il renoue avec les 
personnages de Juifs tunisiens qu’il 
a inventés, mais pour « Adieu les 
magnifiques ». L’humour, restera 
au centre culturel avec les délires de 

Marianne James. « Tout 
est dans la voix » est 

une expérience 
h o r s - n o r m e , 
au cours de 
l a q u e l l e , 
M a r i a n n e 

ouvre son cœur et nous transmet son 
talent vocal !

De l’humour, de l’émotion, de l’imitation,
Les saisons culturelles explosent de bonheur !

C’est toujours à l’Espace Saint-Laurent ou Montrichard, que vous 
pourrez vous détendre devant un programme très diversifié. Huit 
soirées pour partager un moment avec des acteurs, humouristes, 
chanteurs ou musiciens à un prix attractif.

L’orchestre
national de Metz grand est

Jérôme Anthony, nancéien et célèbre 
animateur du groupe M6-RTL

Mon rêve de gosse,
c’était d’être un artiste.« »
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… et investissent la ville avec joie ! 
Tous les deux ans, en alternance avec la fête médiévale, des compagnies 
de théâtres et de spectacles de rues investissent Pont-à-Mousson en 
même temps que les journées du patrimoine.

« Nous avons sélectionné des troupes 
du Grand-est pour l’essentiel », 
explique Laurence Ferrero, adjointe 
à la culture. De nombreux spectacle 
sse dérouleront soit en déambulation, 
soit dans des lieux précis de la ville. 
Le musée et sa cour, ainsi que celle 
de la médiathèque, sous les arbres des 
jardins des Prémontrés, ou du square 
Churchill. Sans oublier les places 
Colombé et Duroc. Les Zikones, 
groupe musical mussipontain, ouvrira 
les festivités en déambulant au 
Marché, le samedi en fin de matinée ; 
une équipe de comiques en peignoir 
remontera pour sa part la rue Saint-
Laurent, pour raconter une histoire 

décalée de la vie de la cité.
La troupe locale de théâtre du Cetam 
« présentera un spectacle unique, écrit 
et composé pour cette occasion. Il ne 
faudra pas le rater… », souligne la 
première adjointe.

Vos promenades en ville, vous 
permettront d’en profiter pour 
visiter gratuitement les monuments 
de Pont-à-Mousson, entre l’Hôtel 
de ville, les églises, la salle du beau 
plafond, le musée, la chapelle de 
l’Institut, sans oublier l’abbaye des 
Prémontrés (voir le site internet  
www.abbaye-premontres.com, pour 
toutes informations).

Les arts de la rue 
vous invitent à suivre les regards…

De l’humour, de l’émotion, de l’imitation,
Les saisons culturelles explosent de bonheur !

« Pour la saison en parallèle, Elliot 
Jenicot (ex-pensionnaire de la Comédie 
française) nous emmènera avec délice 
dans un voyage vers l’absurde sur 
des textes de Raymond Devos. Elton 
John sera mis à l’honneur dans une 
interprétation époustouflante, avant 
de retrouver Sarah Schwab, la femme 
aux mille voix, qui a l’oreille absolue. 
Vous serez étonnés et bluffés !
Pro Lyrica, viendra conclure cette 
saison », prévient Laurence Ferrero, 
adjointe chargée de la culture.



Fête du sports à PAM
Pendant 3 semaines : du 7 au 28 septembre,
venez tester gratuitement avec nos clubs mussipontains 
les sports qui vous font envie !
Plusieurs temps forts, pour répondre à vos demandes…

7 septembre
› La piscine 
communau-
taire vous 
ouvre ses 
portes. 
› Au centre 
des sports, 
venez ren-
contrer les 
sportifs et 
bénévoles des 
clubs mussi-
pontains. 

7 septembre
› À 20 heures, 
venez vibrer 
pour le Sluc 
Nancy Basket, 
qui jouera 
un match 
de prépara-
tion contre 
Saint-Quen-
tin.

22 septembre
Festival 
Dragon boat, 
ouvert à tous

Inscriptions : 
https://altck.
org

28 septembre
Gala
international 
de catch au 
centre des 
sports

« Même si les 
b â t i m e n t s 
ne sont 
pas encore 
c o n s t r u i t s , 
nous pouvons 

accueillir les 
compét i t eu r s 

d’aviron ou 
canoé », souligne 

Stéphane Pizelle, adjoint aux sports. 
« Ce bassin unique dans le Grand-est 
est une véritable opportunité pour la 
ville, d’autant que nous sommes au 
centre de la région… ». Les travaux 
de la première phase d’aménagement 
auront duré une année pour un coût 

d’1,3 millions d’euros. Déjà deux 
compétitions UNSS et une régate 
régionale en aviron ont permis aux 
sportifs de s’approprier le bassin avec 
un seul commentaire : extraordinaire !
À la sortie de ce magazine, un 
championnat régional de canoé-kayak 
se sera déroulé pour la première fois 
sur le plan d’eau mussipontain. 
Un véritable engouement…

Le nouveau plan d’eau, 
bassin pour l’aviron et le canoé-kayak

Depuis ce printemps, le bassin d’aviron et de kanoé-kayak situé 
au bout de l’avenue Henri-Dunant (Zac du Breuil) est opérationnel 
aux entrainements et compétitions. Avec ses 1 650 mètres de 
longueur, il est labellisé pour deux disciplines olympiques.
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À noter, que 
les équipes 

féminines et 
masculines 

cubaines de judo, 
occuperont les 
infrastructures 
mussipontaines 

la 2nde quinzaine 
de juin, avant 

de se poser à 
Paris…

Le nouveau plan d’eau, 
bassin pour l’aviron et le canoé-kayak

Et avec les jeux olympiques en ligne 
de mire, « nous accueillons Alejandra 
Alderette, paraguayenne seniore 
d’aviron, qui vient s’entraîner. Elle 
sera rejointe par Abel Aber, qualifié 
pour les jeux paralympiques en canoë-
kayak pirogue monoplace. D’autres 
délégations, qui connaissent les 
lieux, viendront selon leurs besoins », 
souligne Stéphane Pizelle.
Dès septembre, les travaux 
continueront pour terminer le centre 
nautique, ainsi que les aménagements 
extérieurs, qui vous serviront de lieu 
de promenade par exemple.
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Judo aux JO
les équipes de Cuba
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Sur la carte 
d’électeur, 

la devise est inscrite.

Liberté : valeur essentielle sans 
laquelle nous ne pourrions nous 
exprimer et choisir notre avenir,

Égalité : car chaque citoyen dispose 
des mêmes droits et devoirs devant la 

Nation et chaque voix compte,
Fraternité : nous rappelle que nous 

sommes tous des Êtres humains 
qui doivent se respecter et 

s’écouter.

À 18 ans, devenir pleinement citoyen,
un acte entre droits et devoirs

« Au cours de la cérémonie de 
la citoyenneté, le Maire rappelle 
les principes fondamentaux de la 
République, de la démocratie et de 
notre système politique », souligne 
Marie-Dominique Formery,
adjointe à l’état civil.
C’est aussi l’occasion de 
remettre la carte d’électeur à 
chaque nouveau majeur lors 
d’une cérémonie à laquelle 
sont invitées la présidente 
du tribunal judiciaire et 
Madame le préfet. Pour les 
jeunes absents, la carte est 
envoyée à leur domicile.

Ainsi, mi-mars, ce ne sont pas 
moins de 160 personnes qui étaient 
concernées. S’il est important d’avoir 
cette carte, « il est encore plus 
important de l’utiliser. Elle nous 
rappelle que, quelles que soient nos 
origines, la couleur de notre peau, 
notre culture, notre condition sociale 
ou notre religion, nous sommes tous 
des citoyens d’un État où les valeurs de 
la République s’exercent dans le cadre 
d’une démocratie laïque », précise 
Henry Lemoine, maire de Pont-à-

Mousson.

C’est au cours d’une cérémonie officielle, que les jeunes adultes 
sont sensibilisés à l’engagement citoyen et au droit de vote, en 
particulier.
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Vous devez renouve-
ler vos papiers d’identité, 
pas de panique !
Rendez-vous sur le site l’ANTS 
(agence nationale des titres sécurisés) 
pour effectuer vos démarches en ligne : 
        ants.gouv.fr
Notez qu’il est toujours possible de retirer 
le document papier en mairie, pour effectuer 
votre demande par écrit.
Prenez rendez-vous en mairie, pour dépo-
ser votre dossier. Présentez-vous au jour et 
à l’heure prévus avec votre dossier papier 
dûment rempli ou le QR code de votre pré 
demande. Sans oublier votre ancienne carte 
ou ancien passeport, un justificatif de 
domicile, ainsi que des photos officielles 
et normalisées datant de moins de 6 
mois. 
Vous serez informés par sms de 
l’arrivée de vos nouveaux 

titres.

Située avenue des États-Unis, dans des locaux de la Maison de sociétés, 
Isabelle vous accueille
 › lundi de 8 h 15 à 12 h 15 
 › mardi de 8 h 15 à 12 h 15 et de 13 h 30 à 17 h 00.
L’agence postale communale vous propose tous les services d’un bureau de poste. 
Et pour vos retraits d’argent, utilisez le distributeur !

À 18 ans, devenir pleinement citoyen,
un acte entre droits et devoirs

un service de proximité,

l’agence postale

Passeport, carte d’identité

simplifiez-vous la vie



18

so
lid

ar
ité

 à
 P

AM

« L’association APF 
France handicap 

organise un 
festival par 
département. 
Et c’est Pont-
à - M o u s s o n 

qui a été choisie. 
Son objectif est 

de sensibiliser le 
grand public et les jeunes sur le 
handicap dans la société et 
l’accueil dans la ville des 
personnes handicapées », 
explique Jean-François 
Moutet, adjoint aux 
solidarités. Donner 
une autre image, par les 
spectacles humoristiques 
proposés, mais aussi avec le 
travail réalisé en classe par les 
enseignants.
Une animation (par la Compagnie 
des Jolis mômes) a lieu à la salle 
Montrichard au cours d’une journée.  
Les professeurs des écoles préparent 
en amont la réflexion avec les enfants. 

Puis, un nouveau travail se déroule 
en classe après le spectacle. Chacun 
exprime ses idées, son ressenti et 
souvent les élèves apportent des 
solutions à différentes problématiques. 

L’APF France handicap propose 
également une intervention en classe 
afin de débattre tout au long de 
l’année.

Lors de la soirée, cette année, 
ce sont deux spectacles (Les 

rabat-joie et Quentin) 
qui ont été proposés. 
« Percutant, touchant 
et troublant » sont les 

mots des spectateurs 
ravis, prononcés à 

l’issue de la soirée. Une 
journée tremplin, qui « montre 

la nécessité d’aller plus loin dans 
l’intégration dans la ville », souligne 
Jean-François Moutet.

Pour parler du handicap,

un festival d’humour

Pour le 2e édition de son festival de l’humour et du handicap, APF 
France handicap a de nouveau fait confiance à Pont-à-Mousson 
pour l’organisation. Ce fut un succès, avec la venue de près de 
400 enfants et 200 spectateurs.

Le forum seniors fera son retour les 27 et 28 septembre. 

Ateliers de prévention, simulateur de conduite ou de marche, 
quiz, informations seront au programme de cette manifestation. 

De nombreuses associations et institutions seront présentes 
pour mieux préparer ou appréhender cette période de la vie, 
qui peut rimer avec soucis de santé, perte d’autonomie, blues…
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1er « chantier » intergénérationnel

Les ados du Réseau 15-20 ans sont intervenus pendant une 
semaine à l’Ehpad Magot pour créer une grande peinture murale 
dans le jardin. La réalisation s’est produite avec les résidents 
volontaires, sous la direction artistique de Margot et Murielle 
Manciaux.

Une belle 
o p é r a t i o n 
de partage, 
« l’idée est 
de faire 
participer 

les jeunes 
avec les 

résidents sur 
une activité. Nous 

souhaitions depuis longtemps créer 
une fresque ici et la peinture est un 
bon moyen pour échanger », explique 
Anthony Velvelovich, adjoint à la 
jeunesse. Un début de partenariat 
entre les deux structures pour mettre 
en place des actions, comme les jeux de 
société, ou ce qui s’est déjà produit, « 
comme participer et marcher ensemble 
à Octobre Rose, et prochainement, des 

séances de lecture, de jeu vidéo et des 
sorties culturelles. Ce chantier est la 
première pierre d’une belle aventure », 
poursuit l’adjoint.

Une action qui 
s’est déroulée 
dans une 
ambiane très 
conviviale et 
chaleureuse. 

L’opération réalisée 
en partenariat avec 
les amis de Magot et elle est aidée 
financièrement par la CAF et l’État.

Margot, artiste 
Un travail en commun, en autonomie pour les 

jeunes, les aides-soignantes et la dizaine de seniors.

Les résidents ont accès à un espace vert 
agrémenté d’un potager et nous avons 
souhaité apporter de la couleur avec la 

fresque. Son langage est universel… Nous 
avons tracé l’esquisse, il restait à remplir de 
couleur les différentes parties.

«
»
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« Lutte contre le chômage, l’insécurité 
ou la délinquance, permettre la mixité 
sociale sont les objectifs principaux 
de la ville », explique Anthony 
Velvelovich, adjoint à la jeunesse. 
Concrètement, l’espace multi-
services est le centre névralgique des 
actions. Il permet le contact, créé 
du lien avec les habitants, grâce à la 
présence de 3 médiatrices. Entre « le 
café des mamans, les ateliers photos et 
numériques, les aides sont adaptées à 
la demande des familles ». Une fois par 
an, la semaine du bien-être propose 
de la prévention par des ateliers, des 
tables rondes et des actions sportives. 
« La fête des cultures favorise les 
échanges et la compréhension des uns 
et des autres » pour un meilleur vivre 
ensemble. 

À noter
Un chantier éducatif a permis 
l’installation de bancs et d’une 
pergola. Une fresque a été 
peinte par les chantiers jeunes. 
Un parterre de fleurs va égayer 
l’environnement et l’ajout de 
bancs et chaises complètera le 
dispositif pour faire vivre nos 
quartiers. Des actions qui se 
réalisent avec l’aide de AMI, SNI, 
le centre social Les deux rives et 
le soutien du CCAS.

Un contrat de ville

pour les quartiers,
quelles implications, 
quels bénéfices ?

Le renouvellement du contrat de ville des quartiers Bois-le-
Prêtre et Procheville vient d’être signé avec Madame le Préfet  
de Meurthe-et-Moselle. L’objectif est d’améliorer les conditions 
de vie des habitants. La ville de Pont-à-Mousson, agit en la 
matière depuis plusieurs années et le contrat vient renforcer, 
financièrement, les actions menées.



› Un pump track va 
être créé. Il s’agit d’une 
piste en boucle, constituée de 
bosses et virages relevés, utilisée 
par des vélos, BMX, trottinettes., 
skateboard et rollers.
› Une tyrolienne verra le jour du côté 
du jardin zen, boulevard de Riolles.
› Les jeunes ont à cœur d’installer des 
nichoirs et hôtels à insectes en ville.
› Des boites à livres vont être installées 
dans divers lieux de la commune.
› Et une marche verte permettra 
le nettoyage en ville des déchets 
qui traînent, en particulier des 
mégots… pour les recycler !
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« Les 
jeunes 

élus nous 
ont accompagnés sur différentes 
manifestations, comme les 
commémorations patriotiques, des 
inaugurations et leur aide a été efficace 

dans nos actions vers les réfugiés 
ukrainiens que nous accueillons à 
Pont-à-Mousson, ou lors de la collecte 
de la banque alimentaire », explique 
Anthony Velvelovich, adjoint à la 
jeunesse. Sans oublier, une présence 
plus festive à Octobre Rose, au 
Summer PAM break, au salon du 
jeux, « tout en étant disponibles pour 
la logistique ».
Avec les associations patriotiques, le 
conseil des sages de la ville, le réseau 
15-20 ans, « nous sommes allés 
visiter l’Assemblée nationale, guidé 
par le député Emmanuel Lacresse », 
poursuit l’adjoint.

Le conseil municipal
des enfants, 
premiers pas en démocratie

Depuis l’année dernière, tous les écoliers élisent leurs  
représentants parmi les élèves de CM1 et CM2 des écoles 
mussipontaines, au sein d’un authentique conseil municipal. 
Avec pour objectif de donner son avis avec un œil d’enfant, mais 
aussi de réaliser de nombreuses actions.

Les projets
sont nombreux !
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sans augmentation fiscale

Ce sont les mots clés qui guident les finances de la ville pour l’année 
2024. Permettre des investissements, mais limiter l’endettement 
de la ville et ne pas augmenter les impôts des Mussipontains, pour 
plus de pouvoir d’achat, tout en conservant un fonctionnement 
optimal des services publics.

fonctionnement

17 millions €
·

exemple de recettes 
impots, taxes et fiscalité

investissements

13 millions €
·

exemple de recettes 
autofinancement et

subventions

budget 2024
30 milllions €

Services apportés 
à la population : 
 › sport, vie scolaire, 
 › social, santé, 
 › culture, 
 › environnement, 
 › sécurité, etc.

Restructuration du centre social les 2 Rives : 750 000 €

Rénovation des écoles Procheville et annexe Saint-Jean : 500 000 €

Rénovation rue de Montrichard : 600 000 €

Végétalisation des cours d’école 
Pompidou et Saint-Martin : 550 000 €

Rénovation énergétique, plan Led, plantations d’arbres : 240 000 €

Écrans numériques interactifs pour les écoles primaires : 70 000 €

Aménagement définitif extension aire de camping-cars : 50 000 €

Création du terrain de pumptrack : 180 000 €

Création aire de jeux : 60 000 €

City stade à Sefimeg : 53 000 €
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Endettement
941 € par habitant

la dette par habitant s’établit 
bien en-deçà de la moyenne nationale 

des villes comparables.

Centre régional des arts martiaux
900 000 € (sur 9,8 M€)

Bâtiments aviron : 1,8 M€ (sur 3,5 M€)

« Les projets sont lancés, 
les investissements sont 
engagés et nos objectifs 
prennent forme. 2024, 

marquera le cœur de notre 
mandat. Nos objectifs demeurent 
identiques :
 ·  améliorer la qualité de vie 

de nos concitoyens ;
 ·  embellir la ville pour la rendre 

toujours plus attractive ;
 ·  réaliser nos investissements dans 

le respect de l’environnement ;
 ·  investir  pour moins 

dépenser en fonctionnement.
Elle sera une étape importante 
en confirmant notre volonté de 
développer et structurer la ville tout 

en assurant une gestion raisonnable 
et respectueuse pour nos concitoyens. 
Cela se traduit par un désendettement 
et le maintien des taux d’imposition », 
indique Hervé Guillaume, conseiller 
délégué aux finances.

Cette volonté de bonne gestion 
se poursuit malgré un contexte 
financier qui reste compliqué pour 
les collectivités.

« Les dépenses d’énergie sont 
notre première préoccupation. 
Nous poursuivrons les travaux 
d’amélioration de la performance 
énergétique de nos bâtiments. Et 
nous restons vigilants à l’ensemble de 
nos dépenses.
Nous maintiendrons le niveau 
d’accompagnement de la ville 
apporté au tissu associatif. Nous 
aurons un soutien attentif pour 
mieux accompagner le CCAS dans 
ses missions d’aides aux démunis », 
poursuit l’adjoint au Maire.

Henry Lemoine,  Maire de Pont-à-Mousson

« Notre action est réalisée dans le respect 
des bons équilibres financiers : pas 
d’augmentation des taux d’impôts 
en 2024, désendettement de la 
commune et de nombreux projets 
ont été subventionnés à 80 %. »
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Pour le 
ravalement d’une 

façade, le montant de l’aide 
s’élève à 25 % du prix TTC, plafonné 

à 2 000 €. Si vous êtes dans l’axe principal 
du centre-ville mussipontain, la ville peut 

ajouter une aide à l’embellissement de  2 000 € 
supplémentaires.

•
Selon la classification, la superficie du logement 
locatif et les engagements du propriétaire, le 

montant de l’aide peut s’élever à 450 € du m2 
dans la limite de 80 000 € de travaux et de 

45 % du montant HT des travaux, 
plafonné à près de 1 000 € 

du m2 !

Permanences sur rdv
du CAL SOliHA 

1er et 3e mercredi du mois

CCBPAM
75, allée Camille-Louis-Maillard

 Pont-à-Mousson
www.bassin-pont-a-mousson.fr 

03 83 87 87 00

Dans le cadre de la redynamisation et 
l’amélioration des centres anciens, il 
vous est donc possible d’obtenir des 
aides financières pour la rénovation 

de votre logement. « Mais 
pas uniquement. Un 

accompagnement 
gratuit et 
p e r s o n n a l i s é 
vous est proposé 
pour le montage 

de votre projet, 
entre visite de 

conseils, étude de 
faisabilité technique 

et financière et optimisation 
des aides. Pour les obtenir, il est 
impératif de faire sa demande avant 
le début des travaux », prévient 
Gérard Léoutre, adjoint à l’urbanisme. 
Par exemple, dans les travaux de 
rénovation vous pouvez obtenir des 
aides pour l’embellissement de la 
façade de votre bâtiment et cette aide 
peut éventuellement être majorée 
par la Ville, sur l’axe principal, entre 
la place Thiers et la cimetière… Les 
conditions et possibilités sont très 
nombreuses, sans oublier le lieu. 

« Nous vous conseillons d’appeler la 
communauté de communes qui saura 
vous aiguiller correctement et vous 
proposera un rendez-vous » poursuit 
Gérard Léoutre.

Dynamisation
du centre-ville

À l’intérieur du périmètre défini au centre-ville mussipontain, les 
propriétaires (occupants ou bailleurs) peuvent bénéficier d’aides 
pour améliorer l’habitat. La ville de Pont-à-Mousson peut accorder 
une subvention en complément aux dispositifs de la communauté 
de communes et de l’Anah (agence nationale de l’habitat).

Permis de louer
Afin de lutter contre l’insalubrité et l’habitat indigne, un permis de louer 
est désormais obligatoire sur le centre ancien de la ville. Il concerne tous 
les propriétaires d’un logement locatif au titre de résidence principale. Un 
périmètre d’action a été défini. Il doit permettre d’améliorer les conditions 
de vie des locataires et la qualité globale de l’habitat. Un technicien réalisera 
un audit du logement avant de délivrer le césame. 
Votre logement est concerné ? Prenez connaissance du périmètre 
à l’adresse : ort@bassin-pont-a-mousson.fr
ou par téléphone à la CCBPAM (03 83 87 87 00).
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« Notre objectif est de sensibiliser 
les enfants aux règles de sécurité en 
apprenant quelques panneaux du 
code la route, aux dangers de la rue, 
aux règles de priorité et apprendre à 
traverser avec l’idée de voir et d’être 

vu », indique Gérard 
Léoutre, adjoint 

à la sécurité. 
Chacun doit 
répondre à 
12 questions 
à choix 

multiples. Au 
préalable, « la 

police municipale 
va dans les écoles 

pour animer la formation. Les 
enfants sortent autour de 
l’école, pour comprendre les 
lieux et les panneaux, sous 
forme de mises en scène. En 
classe, un DVD est proposé 
par Maif prévention routière. 
Il explique les règles du 
piéton », détaille Catherine 
Dimoff, adjointe aux écoles.

Les élèves des classes de CE2 et CM 
de Guynemer, Saint-Martin et Saint-
Jean se sont vus remettre un diplôme 
officiel, le premier d’une longue série.

Attention piétons,
les règles de sécurité 
routière enseignées dès l’école

Pour la 1re année, la participation des enfants à l’obtention du 
permis piéton est un véritable succès. Près de 300 élèves des 
écoles élémentaires ont suivi la formation dispensée par l’équipe 
de la police municipale.
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« Pompidou 
et Saint-
Martin, sont 
les premières 
écoles à 

bénéficier de ces 
a m é n a g e m e n t s 

avec pour l’une la 
désimperméabilisation du terrain de 
sports et pour l’autre, la requalification 
de la cour », indique Catherine 
Dimoff, adjointe aux affaires scolaires. 
« Un travail qui a débuté en 2023 et 
va permettre l’infiltration des eaux 
et créer des agencements paysagers 
et l’installation de jeux récréatifs », 
poursuit Jonathan Richier, conseiller 
délégué à l’environnement. Sans 
oublier un système de double 
récupération d’eau par le toit et le sol. 
Arbustes, arbres (ceux existants sont 

conservés) et végétation viendront 
embellir et verdir la cour de l’école 
primaire Saint-Martin. « Des 
structures de jeux, des tables, des bancs 
et un abri à vélos verront également le 
jour », prévient Catherine Dimoff. De 
même, un jardin partagé et un espace 
ombragé seront également créés. Si le 
coût s’élève à près de 380 000 euros, 
70 % seront subventionnés par la 
Dreal, l’Adème et la région Grand-est.

Les écoles vont 
faire peau neuve,
entre confort

et économie d’énergie

Dans le cadre d’un projet global de revalorisation des cours 
des écoles, des aménagements vont débuter dès cet été. Un 
programme bénéfique pour les enfants, les personnels, et pour 
l’environnement…

Les 
écoles de 

la ville comptent 
aujourd’hui environ 

900 élèves répartis de la 
maternelle au CM₂.  

À noter, que les cantines 
comptabilisent près de 

200 enfants 
chaque midi.

information
À la rentrée de septembre 2024, « l’orchestre à l’école » va entrer à l’école 
primaire Pompidou. Une nouvelle activité, très attendue par les élèves !
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Ainsi, 
à Pont-à-Mousson, l’idée est de 
s’appuyer sur les moyens de l’État pour 
répondre à une double problématique. 
« La santé de l’environnement et la 
santé humaine », prévient Jonathan 
Richier, conseiller à l’environnement.
Lutter contre l’usage des cigarettes 
et le jet de mégots au sol, mais 
également mettre en place des actions 
de prévention vers la jeunesse. 

« La ville installera des cendriers sur 
les points sensibles, essentiellement 
les lieux de grand passage et de 
rassemblement. C’est un mobilier 
urbain d’un nouveau type qui 
s’intègre parfaitement dans la ville. 
Une trentaine d’installation viendra 
compléter et remplacer 

des cendriers 
plus anciens », 

complète le 
conseiller. 

Les mégots 
récupérés dans 
ces nouveaux 
cendriers seront 
revalorisés et 

recyclés par une 
usine française qui 

les utilise comme 
matière première 

pour concevoir du 
mobilier urbain. Mobilier 

que la ville pourra acquérir : 
un véritable cercle vertueux !

Et d’ajouter « 1 mégot, c’est 500 litres 
d’eau contaminée. D’où l’idée du 
Lions club mussipontain, de poser des 
plaques avec un message de mise en 
garde ». 

Ici commence la mer,
ne rien jeter

Dans un bleu profond, les plaques 
en fonte sont 100 % local 
puisque fabriquées par 
Saint-Gobain PAM. 
Une dizaine sera 
positionnée dans 
la cité…

Une loi mégots ? 
une plaque bleue mer…

Depuis 2015, la loi interdit l’utilisation de plastiques à usage 
unique. Comme les mégots des cigarettes contiennent du 
plastique, ils sont concernés, cependant les fabricants préfèrent 
payer les amendes plutôt que de changer leur process de 
fabrication…



en
vi

ro
ne

m
en

t à
 P

AM

Les bio déchets sont tous les déchets 
organiques qui peuvent s’éliminer 
facilement par décomposition : ce sont 
les restes alimentaires et de cuisine 
mais également les déchets végétaux.
Depuis le 1er janvier 2024, les 
collectivités ont l’obligation d’en 
assurer la collecte. La Communauté 
de communes du Bassin de Pont-à-
Mousson s’y attèle depuis plus d’un 

an. Des composteurs sont 
mis à disposition 

des habitants 
moyennant une 
somme modique 
et des ateliers 
de compostage 
sont organisés 

pour aider à faire 
les bons gestes de 

tri à la source des 
bio déchets.

Pour les personnes ne pouvant 
pas utiliser de composteur, une 
quarantaine de bacs à bio déchets 
vont être installés dans les 3 mois 
qui viennent et des bio seaux ont 
été distribués aux habitants qui le 
souhaitent à l’hôtel de ville les 10 et 
11 juin et à l’office de tourisme le 
15. Si vous avez zappé ces dates, vous 
pourrez vous en procurer au siège de 
la ccbpam, dès le 1er juillet.
 
À compter du 1er janvier 2025, la 
Teomi va remplacer la Teom. Cette 
dernière était calculée sur les mêmes 
bases que la taxe foncière. La Teomi 
comporterait deux composantes : 

une part fixe (calculée de la même 
façon que la taxe foncière) et une part 
variable en fonction du nombre de 
fois où vous sortirez votre poubelle ou 
que vous vous rendrez dans un point 
d’apport volontaire ou encore que 
vous déposerez un sac pré-payé.
En fonction des caractéristiques de 
votre habitation, vous disposerez 
en effet d’un des trois moyens 
d’enlèvements de vos déchets.
Nous misons sur une réduction 
importante des ordures ménagères à 
collecter. En effet, si le tri de tout ce 
qui est recyclable et de ce qui est bio 
récupérable est bien réalisé, les déchets 
résiduels ne sont plus très importants. 
La collecte de tout ce qui est recyclable 
et des bio déchets demeurera sans 
facturation : c’est important de 
le rappeler. Seuls la collecte et le 
traitement des ordures ménagères 
seront payants à travers la Teomi.
Des réunions seront organisées à la 
rentrée pour vous expliquer l’ensemble 
du dispositif.

Bio-déchets,
Tri des déchets, kesako ?

Avec les différentes lois sur la collecte et le traitement des déchets, 
nombre d’habitants y perdent un peu leur latin ! Essayons d’y voir 
plus clair.
Plusieurs démarches arrivent concomitamment : le tri et la 
collecte des bio déchets et la taxe d’enlèvement des ordures 
ménagères incitative (Teomi). Mais concrètement ?

Une enquête 
officielle est lancée. Il 

est important d’y répondre 
et de s’inscrire.

2 possibilités s’offrent à vous :
sur le site : www.enquete9.com

ou par téléphone au : 
03 72 75 00 90 

(du lundi au vendredi de 8h 
à 19h et le samedi de 9h 

à 12h)

Les 
quelques gestes 

de tri permettront 
d’alimenter le composteur : 
restes et pelures de fruits et 

légumes, coquilles d’œufs, marc 
de café, papier journal, mouchoirs 
en papier, carton brun découpé, 

cendres de bois… (vous avez 
la possibilité de télécharger 

le guide du compostage 
sur le site de la 

CCBPAM). 

28
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La gestion de l’eau est une 
préoccupation importante 
pour la ville.

« Nous récupérons plus 
de 500 mètres cube 
d’eau dans nos bâtiments 
publics. La mise en pratique 
du paillage préservera 
également la ressource 
en eau », conclu Jonathan 
Richier.

« Le 
p a r c 

de deux 
h e c t a r e s 

qui se trouve en 
contrebas du domaine de Charmilly 
est propice à l’installation d’un beau 
verger. En collaboration 
avec le Parc naturel 
régional de Lorraine, 
SNI et l’aide précieuse 
de deux professionnels 
(Thierry Pelte et 
Roger Villaume), 
nous plantons des 
haies fruitières, environ 
300 pieds, et entre 250 et 
300 arbres et arbustes fruitiers », 
souligne Jonathan Richier, conseiller à 
l’environnement. 

Différentes essences vont produire des 
fruits. Des mirabelles, des pommes, 
évidemment et d’autres variétés 
locales. « Nous créons une zone 
d’expérimentation avec des fruitiers 
que l’on ne rencontre pas en 
Lorraine… Ainsi, il y aura 
plusieurs espaces selon 
les fruits », indique le 
conseiller délégué.

Le verger devient un 
lieu de vie. Les jeunes 
de Sni auront, outre l’aide 

à la plantation et la récolte, 
la responsabilité de la 

distribution des fruits 
auprès de la population. 
Une implication éducative 
et sociétale importante 

pour toujours augmenter les 
interactions sociales !

Des vergers
en terre mussipontaine
pour le partage

Depuis 2020, la ville met l’accent sur la plantation d’arbres. Les 
terrains de Charmilly se prêtent parfaitement pour créer un 
verger qui depuis le début de l’année se développe suite à de 
nombreuses plantations.
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« Le bio gaz 
ainsi récupéré 
est brûlé 
pour chauffer 
de l’eau qui 

circule dans un 
système fermé 

de canalisations 
dans toute la ville : 

c’est le réseau de chaleur », explique 
Jonathan Richier, conseiller délégué 
à l’environnement. Comme les 
distances de distribution sont longues 
(environ 10 km), des pertes de 
chaleur s’effectuent sur 
le parcours. Il a donc 
été nécessaire de créer 
trois sous-stations, 
qui prennent le relais 
de « réchauffe ». De 

nombreux bâtiments, monuments et 
logements collectifs de la rive droite 
sont alimentés par le réseau. Pour 

Réseau de chaleur, chaudière biomasse, 
un avenir prometteur !

Depuis plusieurs années, nos déchets sont stockés dans le centre 
d’enfouissement de Lesménils. Une fois les alvéoles pleines, les 
déchets se décomposent et produisent du bio-gaz. À Pont-à-
Mousson, nous le récupérons pour chauffer la ville !

Pour les habitations collectives, le réseau de chaleur 
mussipontain a permis de limiter les augmentations 
du prix du gaz aux locataires de 30 à 50 %. Un vrai 
plus pour le pouvoir d’achat.
À noter que la mixité énergétique atteint le 
taux de 90 %.

«
»
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Ce réseau avec 
un système de 
récupération du gaz 
des alvéoles du centre de 
traitement des déchets est 
unique en Europe et fut un 
des projets phares présentés 
lors de la Cop 21 à Paris en 
2015… un pari vers l’avenir 
qui permet une économie de 
plus de 6 000 tonnes de CO2 
par an, soit l’équivalent 
d’émission en CO2 de 
1 200 voitures en une 
année.

Réseau de chaleur, chaudière biomasse, 
un avenir prometteur !

les quartiers Saint-Laurent et Saint-
Jean, il a fallu traverser en fonçage la 
Moselle. Opération qui s’est déroulée 
avec succès à l’automne dernier. Et les 
travaux se poursuivent pour alimenter 
un maximum de bâtiments de ce côté 
de la rivière. Ainsi, c’est pratiquement 
toute la ville qui est quadrillée 
par le réseau de chaleur, avec de 
substantielles économies financières 
pour la collectivité et les entreprises 
reliées.
À long terme, la puissance produite 
par le centre d’enfouissement 
ne sera pas suffisante. « Pour 
compenser, nous avons choisi 
de construire une chaudière 
biomasse. Elle a pour 
vocation finale de compléter 
la chaudière biogaz, installée 

au centre de 
t r a i t e m e n t 
des déchets 
et à plus 
long terme de 
la remplacer. 
A u j o u r d ’ h u i , 
nous allons doubler la puissance 
et développer près de 12 MW 
(mégawatts). La chaudière sera 
alimentée par du bois et des biodéchets. 

Le bois est prélevé dans des 
forêts à gestion durable 

(régénération des 
forêts en lien avec 
le Parc naturel et 
l’ONF) et dans un 
rayon maximum 
de 50 km autour 

de la ville ».

COP 21
projet pour le climat
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« Pont-à-Mousson, notre passion, avec Henry Lemoine »

Madame, Monsieur,

L’été arrive à Pont-à-Mousson et ce début d’année 2024 a 
été très actif pour la ville de Pont-à-Mousson. Nos grands 
projets se concrétisent les uns après les autres et rendent 
notre ville toujours plus attractive.

L’Ex îlot sute est enfin un lieu qui s’intègre harmonieusement 
dans le quartier historique de Saint-Martin entre l’église et 
l’abbaye des Prémontrés. Nous y disposons maintenant d’un 
espace de stationnement arboré et végétalisé. Cette promesse 
faite aux Mussipontains a été respectée. Cette réalisation est 
saluée par tous, y compris par ceux qui s’y opposaient par 
le passé ! On peut regretter que l’acharnement de quelques 
opposants n’ait pas permis de réhabiliter en une seule 
opération l’ensemble du quartier.

À proximité du quartier du Breuil, là aussi, nous avons tenu 
parole. Le bassin d’aviron est désormais opérationnel. Il a 
accueilli ses premières compétitions importantes et donnera 
à ce quartier une nouvelle dimension. En effet, nous avons 
souhaité que cette infrastructure puisse également profiter 
à toutes les familles de ce quartier et de la ville en y créant 
un itinéraire important de voies douces. Ces dernières 
permettront à tout à chacun de se balader autour des étangs 
et du bassin et de profiter ainsi de la nature.

Ailleurs en Ville, nous poursuivons notre œuvre pour 
améliorer votre cadre de vie : à Sefimeg, un city-stade est 
sorti de terre et à l’école Pompidou un nouveau terrain 
de sport. Côté travaux de voirie, les travaux de la rue de 
Montrichard sont en passe d’être achevés. Après de longs 
mois de travaux, cette rue est rénovée et bien embellie.

Notre réseau de chaleur urbain étendu sur toute la ville sera 
opérationnel pour l’hiver qui arrive. Cet été nous achèverons 
les travaux dans le quartier Saint-Jean, une phase de test de 
la chaufferie biomasse débutera en septembre afin d’être fin 
prêt pour la saison de chauffe ! C’est une excellente nouvelle 
à la fois pour notre environnement et nos finances.
La période estivale, c’est aussi l’occasion de se retrouver 
ensemble pour nos grandes manifestations traditionnelles : 
les Estivales avec leurs concerts tous les week-ends, la fête 
nationale et son feu d’artifice et notre grand concert Direct 
FM qui rassemblera comme chaque année des milliers de 
personnes sur la place Duroc. En bref, c’est un été animé 
qui vous attend à Pont-à-Mousson et nous serons heureux 
de vous y retrouver avec vos familles et vos amis !
Nous poursuivrons notre action au service de Pont-
à-Mousson et des Mussipontains, n’en déplaise à nos 
opposants qui sont confinés dans leurs statuts d’opposants 
sans rien démontrer.

Bel été à toutes et à tous !
 

Laurence Ferreo, Stéphane Pizelle, Véronique Mornet, 
Jean-François Moutet, Bénédicte Guy, Gérard Leoutre, 

Marie-Dominique Formery, Anthony Velvelovich, 
Catherine Dimoff, Clément Sosoe, Jonathan Richier, 

Nadine Nothiger, Marc Cavazzana, Hervé Guillaume, 
Gaëlle Vagner, Fatih Karatas, Nelly Gerner,  

Matthieu Coiatelli, Alexandre Grosjean, Marie-Luce 
Meurgue, Khadija Oulahlou, Sandrine Reverberi,  

Eric Thorr, Floriane Valy et Laurence Kieffer

« Ensemble, un pont vers l’avenir »

Depuis 2020, nous décrions l’opacité des décisions 
et l’autoritarisme du maire de PAM aussi président 
de la CCBPAM. Cette autocratie a des conséquences 
extrêmement graves sur l’attractivité du territoire (baisse de 
la population, fermetures de classe et d’écoles) mais aussi sur 
les finances des deux collectivités (bassin d’aviron, bâtiment 
de l’Embise, réseau de chaleur, gestion des déchets, Bardot, 
navette fluviale, plan vélo, etc.).

À cette situation critique, nous constatons désormais et 
« logiquement » la démotivation des élus et la confusion la 
plus totale sur de nombreux sujets dont les déchets pour 
lesquels 3 changements importants ne font l’objet d’aucune 
information sérieuse en direction des habitants :
· le tri et la collecte des biodéchets (juillet 2024 ?) ;
·  la fermeture de la déchetterie de Pont-à-Mousson pendant 

un an (septembre 2024 ?) ;
·  la mise en place de la taxe incitative d’enlèvement des 
ordures ménagères (janvier 2025 ?).

 
Pour que notre ville et notre territoire soient « vraiment » 
démocratiques, le groupe EUPVA prône depuis toujours un 
changement radical de gouvernance : transparence totale des 
décisions et respect des citoyens.
Aussi, nous demandons qu’une réunion publique soit 
organisée avant la rentrée 2024 pour :
·  écouter le point de vue des habitants, répondre à leurs 
attentes depuis trop longtemps ignorées ;

·  faire preuve de pédagogie sur les changements à venir  
(ex : déchets).

 
Vos élus Johan Ohling – Loïc Favier

« Pont-à-Mousson au cœur »

La ville est-elle bien gérée ?

C’est la petite musique qu’on nous laisse entendre mais dans 
les faits ce n’est pas du tout le cas... 
Nos charges de fonctionnement ne cessent d’augmenter, la 
qualité des services rendus se dégrade et les demandes de 
subventions sont trop souvent oubliées. 
Certains bâtiments publics sont laissés à l’abandon (le 
Bardot, le château de Charmilly) : ils coûtent très chers avec 
des coûts de l’énergie qui ne cessent d’augmenter. 
Le prix de l’eau est à près de 5 € par mètre cube, bien au-
dessus des villes comparables et le réseau perd plus de 20 
% de l’eau si précieuse : c’est comme si on offrait l’eau à 3 
000 personnes !
Les routes et les trottoirs en piteux état font prendre des 
risques à nombre d’entre nous à pied, à vélo ou en voiture. 
Les habitations de centre-ville sont délabrées et le nombre de 
logements (et même de commerces) vides est anormalement 

élevé depuis tant d’années. 

La qualité des écoles, leurs équipements et le périscolaire 
obligent nombre de parents à se tourner vers le privé quand 
ils en ont les moyens. 
Les subventions aux associations sportives diminuent 
malgré l’inflation.
Pourtant les impôts augmentent et ce n’est pas la faute du 
gouvernement mais des mauvais choix cumulés depuis tant 
d’années.
Bel été à toutes et tous!

Matthieu Jacquot, Jean-Marc Vauthier, Gilles Blondin
vivrapam@gmail.com

Pour plus de contenu indépendant, rdv sur 
www.facebook.com/PlaceAuxMussipontainsPAM/
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Pour plus d’informations :  

0 800 06 66 66 (appel gratuit)

meteo.fr • #caniculeEN CAS DE MALAISE,  

APPELEZ LE 15

RESTEZ AU FRAIS BUVEZ DE L’EAU

NAUSÉES
CRAMPES

MAUX DE TÊTE

N’attendez pas  

les premiers effets  

des fortes chaleurs.

Protégez-vous 

* Canicule info service au 0800 06 66 66, appel et service gratuits. 

Ouvert uniquement pendant les périodes de fortes chaleurs.

Vagues de chaleur
pensez aux bonnes pratiques
Pendant les fortes chaleurs, 
protégez-vous :

› restez au frais
› buvez de l’eau
› évitez l’alcool
› mangez en quantité suffisante
›  fermez les volets et les fenêtres 

le jour, aérez la nuit
› mouillez-vous le corps
›  donnez et prenez des nouvelles 

de vos proches
› préférez des activités sans efforts

en cas de malaise, 
appelez le 15.

RUGBY
Le 19 mai, près de 1 000 jeunes issus de 20 clubs du Grand-
est ont participé au Challenge Lorrain des écoles de rugby 
Bravo à nos mussipontains qui se classent en deuxième 
position.

FOULÉES MUSSIPONTAINES
Une très belle édition, qui s’est déroulée le 28 avril dernier 
pour ce 10 km en ville.
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BEACH VOLLEY
Le club de volley a proposé une nouvelle 
édition du beach volley, qui s’est déroulé place 
Duroc pendant 3 semaines courant mai.

TENNIS DE TABLE
4e tour du criterium fédéral national 1 de 
tennis de table au centre des sports. 400 
pongistes étaient engagés dans la compétition.

Concert de Chimène Badi
Le 11 janvier, l’espace Montrichard a été 
transporté par l’hommage à la Môme Piaf. 
Une interprétation époustouflante !
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Le camion de la 
Région Grand Est a fait 
étape les 31 mai pour les 
écoliers et 1er juin pour le grand 
public sur la place Duroc.
Au programme, animations ludiques 
et sportives pour toute la famille,  
ateliers de sensibilisation autour des 
bienfaits du sport, d’une alimentation 
saine, contre les addictions. 
Sensibilisation sur la santé mentale et 
les valeurs de l’Olympisme !
Côté sports, nos clubs locaux ont 
proposé handball, football, aviron, 
vélo, badminton, athlétisme, 
karaté. Un atelier cœur et 
santé vous a proposé 
des simulations de 
réanimation.

Le musée exposait...
· Dans le cadre du 670e anniversaire de la création du 

Marquisat mussipontain, les plus beaux sceaux des 
différents Marquis étaient de sortie, pour 

vous étonner. 
· « Ma guerre d’Ukraine », dessin de presse 
et liberté d’expression de l’artiste Hector vient de se 
terminer au musée Au fil du papier. Cette exposition éphémère 
et unique en France quitte Pont-à-Mousson pour être offerte 

à la ville Kyïv (Kiev).

CHAMPIONNES DE FRANCE
L’équipe féminine de Volley de Marquette 
remporte le championnat de France UNSS ! 

jumelage
Les élections municipales se sont déroulées en Allemagne 
le dimanche 9 juin dernier. La ville de Landstuhl avec laquelle
nous sommes jumelée, a élu un nouveau Bürgermeister : M. Mattia De Fazio.

1, 2, 3 partez !
ensemble vers les jeux olympiques
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Pont-à-Mousson, est jumelée avec la ville allemande de Landsthul

COMMUNE NATURE

Une distinction initiée par la Région Grand Est et l’Agence de l’eau Rhin-Meuse
pour préserver et améliorer la qualité des eaux et accroître la biodiversité
en s’appuyant sur la dynamique des territoires.Distinguée en 2023

Plaque2023-50x37.indd   4Plaque2023-50x37.indd   4 06/11/2023   09:4806/11/2023   09:48

 Mairie Pont a Mousson

 mairiepam

 PAMTVtube

 ville de Pont-à-Mousson

Notre port de plaisance Michel Roth labellisé «Pavillon Bleu» pour 
la 12e année consécutive.

Le pavillon bleu 
flotte sur PAM
Depuis 2013, le fameux drapeau, éco label international 
de référence pour les ports de plaisance engagés dans une 
démarche de développement durable, se hisse à l’entrée de la 
ville avec sa couleur bleue. Ce gage de qualité allie tourisme et 
respect de l’environnement. 
Au 30 avril 2024, ce sont quelques 4 500 camping-cars qui y ont fait une halte. 
Et les plaisanciers de plus de 350 bateaux ont profité des services du port de 
plaisance Michel-Roth.
Chaque année, la ville de Pont-à-Mousson, coche de nouvelles cases. 
Amélioration des acquis, nouveaux services. Pour 2024, grâce à un partenariat 

avec le Parc naturel régional de Lorraine. Un travail minutieux de 
recensement de la faune et de la flore, qui font la richesse de cet 

écrin de verdure, a été réalisé.

Fête du nautisme
Une vingtaine d’associations s’est 
retouvée au port de plaisance pour 

animer la fête du nautisme. Le 
Lions club était aux commandes 
de la restauration. Plongée, jet 
ski, promenades en bateau sur 
la Moselle, 4 000 personnes ont 
profité de cette belle journée. 

L’office de tourisme a donné de 
nombreuses idées de sorties, VNF 

a présenté ses activités, les jeunes 
pêcheurs ont fait mouche... Les jeunes 
sapeurs-pompiers ont démontré leur 
talent. Les maquettes et cerfs-volants 
vous ont impressionné. Le club de 
l’amitié et les Marmottins vous ont 
permis de souffler quelques instants en 
proposant des activités à vos enfants...

Retrouvez les vidéos
des événements mussipontains,

sur notre site site You Tube PAM TV : @PAMTV
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